

JULIO TAGLE

«Este país tiene ansias de ser algo»

Es obvio que la actualidad cultural de nuestro país no pasa por un momento boyante.

Ni siquiera satisfactorio. Al discurso monótono y estéril, a una prensa que porfiá en explotar y difundir el mero, debe agregarse una televisión anorácia, donde la charonea y la complacencia abona amonestar confundir con la estética elevada a su máxima potencia.

Todo esto con la penosa complacencia de directores y productores de nuestra familia TV.

Sabido es que nuestro país ha vivido períodos de grandes crisis (hoy no incluido) y más de una serie trascendental. A ello debemos agregar sociedades convulsas en las últimas décadas. Desafiando la posibilidad de que existan masas medianas nororientales o des pasas de conducta para entender esa crisis y convulsiones, no queda otra opción que apelar a quienes tienen mucho que decir, a las personas con mucho dinero, riquezas muy grandes, lo que ha jibonizado la competencia.

- ¿Qué recuerdos tiene de ese «estúpido incorregible llamado Pablo De Rokha?»

Miyo, afortunadamente tengo muchos recuerdos de él. Yo conocí a Pablo De Rokha siendo muchacho, que ya tenía la ocasión de ser amigo de Pepe De Rokha, su hijo. La primera vez que lo vi me produjo una enorme impresión. En ese tiempo Pablo De Rokha vivía en la avenida Inglaterra, cerca de calle Independencia. Y tenía una de esas casas típicas del sector, que combinaba uno chalet tipo patio, y de pronto aparecía un tipo que me pareció coqueto, bastante grande de porte. Un tipo importante. Recuerdo que andaba con una especie de jacqueta... y daba unos golpes desenfrenados. Ahora, no sé qué anduviera tan rajado, sino que era una forma natural de ser. Recuerdo que estaba hablando a alguien, cuando yo pasé a quienes exigían más de una prensa o televisión fija e insótil.

Los hechos nos hacen reflexionar a la consideración de que en nuestra cultura farandulera, los conductores de opinión están restringiendo las más mínimas expresiones lúdicas que entusiasman a la masa impasible y carente - cuando no pasan a quienes exigen más de una prensa o televisión fija e insótil.

Julio Tagle: Prácticos deseos honestos que siempre tienen algo que decir. Sabe que en este país es más difícil indagar las realidades de fondo que provocar el consternamiento pasajero de la mentalidad nacional, ya adonde sea ésta estéchada de frustaciones que no conducen a ninguna parte.

En Julio Tagle bulle un espíritu inquieto, con algo de incomodidad y quizás. Son de aquellas contradicciones con la lucidez atormentada y que a su vez lograban captar a una audiencia que se deleitaba con las conversaciones entretenidas. Hoy, ya acervo cultural no ha dejado en lo más alto. Es que la bohemia santiagoana se exhibe desmadrada y en vilo de que rodando en un embobamiento de los

Convencido que Chile es un país de gente amarga, el versátil e ilustrado hombre de letras interpreta a los mass media y al pape mayor: la TV, donde la chabacanería ha llegado a grados superlativos e insufribles. De paso, habla de quien fuera su suegro, el notable poeta Pablo de Rokha, a quien conoció de tan cerca.

scientos.

Actualmente, Tagle es dueño de propiedades. Hasta hace un tiempo se desempeñaba como exportador de diversos productos, pero él mismo aclara que la situación se ha vuelto difícil, en razón de que ingresaron a ella personas con mucho dinero, riquezas muy grandes, lo que ha jibonizado la competencia.

- ¿Qué recuerdos tiene de ese «estúpido incorregible llamado Pablo De Rokha?»

Miyo, afortunadamente tengo muchos recuerdos de él. Yo conocí a Pablo De Rokha siendo muchacho, que ya tenía la ocasión de ser amigo de Pepe De Rokha, su hijo. La primera vez que lo vi me produjo una enorme impresión. En ese tiempo Pablo De Rokha vivía en la avenida Inglaterra, cerca de calle Independencia. Y tenía una de esas casas típicas del sector, que combinaba uno chalet tipo patio, y de pronto aparecía un tipo que me pareció coqueto, bastante grande de porte. Un tipo importante. Recuerdo que andaba con una especie de jacqueta... y daba unos golpes desenfrenados. Ahora, no sé qué anduviera tan rajado, sino que era una forma natural de ser. Recuerdo que estaba hablando a alguien, cuando yo pasé a quienes exigían más de una prensa o televisión fija e insótil.

Los hechos nos hacen reflexionar a la consideración de que en nuestra cultura farandulera, los conductores de opinión están restringiendo las más mínimas expresiones lúdicas que entusiasman a la masa impasible y carente - cuando no pasan a quienes exigen más de una prensa o televisión fija e insótil.

Julio Tagle: Prácticos deseos honestos que siempre tienen algo que decir. Sabe que en este país es más difícil indagar las realidades de fondo que provocar el consternamiento pasajero de la mentalidad nacional, ya adonde sea ésta estéchada de frustaciones que no conducen a ninguna parte.

En Julio Tagle bulle un espíritu inquieto, con algo de incomodidad y quizás. Son de aquellas contradicciones con la lucidez atormentada y que a su vez lograban captar a una audiencia que se deleitaba con las conversaciones entretenidas. Hoy, ya acervo cultural no ha dejado en lo más alto. Es que la bohemia santiagoana se exhibe desmadrada y en vilo de que rodando en un embobamiento de los

detallo no era cosa frecuente, lo hacía en su casa. Era un hombre muy cordial.

- ¿Compartió más con él en Licanray o en Santiago?

- En Santiago. Y es que cuando yo lo conocí, De Rokha ya no tenía nada que ver con Licanray. Por aquellos días vivían aún los tres de Pablo De Rokha, que habían abandonado la propiedad familiar en ese sector. No hay que olvidar que ellos eran dueños prácticamente de Licanray. Los De Rokha eran un tipo pasional y visceral de autores y escritores.

Lo que pasa es que en un país de gente muy anorácia, un hombre como Pablo De Rokha asoma como una rareza. Efectivamente él era un hombre así. Era un tipo que no aceptaba pelos en el lomo. En consecuencia, la gente sentía respeto del «gran autor», o grandes autoridades.

- Era marcada predile-

ción por los niños. Los niños le provocaban una tremenda desdoblante. Por ejemplo, cuando vivía en la calle Vizcachilla, en La Reina, tomó una empleada, quien llegó un día con una niña que estaba en el umbral de la puerta, ya que había sido mal alimentada. Y don Pablo se preocupó de esa niña como si fuese suya. Hoy, esa niña es ya toda una

mujer y de gran competencia, y que ha podido llevar una vida totalmente normal.

CHILE: JAGUAR EN LO ECONÓMICO Y RATON EN LO CULTURAL.

Una reciente encuesta reveló cifras patéticas. Por ejemplo, el 52 por ciento de los hogares chilenos tienen menos de 20 libros en su biblioteca; mientras el 25 por ciento no posee ninguno. ¿Qué le sugieren estos cifras?

- Muy... caro que hay variaciones que podrían explicar ese fenómeno. En primer lugar, creo que los libros son muy caros. Desde ese

punto de vista, naturalmente que el número de lectores ha decrecido. Si consideramos otras épocas del desarrollo cultural chileno, habrá que tener en consideración que los libros eran muy baratos. Cuadriga libro de valor no cuenta menos de diez mil pesos hoy en día.

- Pero la apatía hacia la lectura no puede tener solamente una razón vinculada al valor de los libros...

- Cierto. Los niños son también de formación. Yo creo que influye mucho la formación de la gente. No se puede negar que en los últimos cuarenta años la educación chilena ha sido defensa blanca.

La prior muestra desinterés hacia la lectura porque no es motivada por nadie. Al contrario. Las clases de literatura les provoca una ligera incomprendible. Leer «El Quijote» es una barbaridad a los muchachos. Y es que nadie se preocupa de hacer una especie de introducción laboriosa y de apro-vechar mejor a ese notable escritor español. Finalmente, a priori el muchacho cree que se trata de una obra inentendible, lejos de su grado de comprensión, lo que no es así.

Ahora, todo lo que se relaciona con la literatura española también está marginado. Los premios nacionales de literatura figuraron en los planes de conciencia media, pero llegado el momento de adquirir un libro escrito por alguno de ellos no daban cuenta que no existía en el mercado. Y hasta entonces casias editoras han privilegiado la edición de la literatura light. Ahí tiene el caso de los best-sellers, que parecen tener mucha demanda en lo que se refiere a su consumo, pero que son febles en su contenido.

Ahora, creo que gran parte de este subdesarrollo cultural, de este agravio retroso en la cultura chilena lo tiene la educación.

- ¿Dónde estaría el origen de esta opacidad cultural?

- Hoy se ven honestos, muchachos que la tienen los propios profesores. Se le dice yo, que tengo un gran respeto por los profesores. Creo que todos los profesores de este país debían ser maestros, y no simplemente ganapanes de la educación. Durante muchos años ellos han estado perseguidos, es cierto. Pero también hay que admitir que



Entrevista de Jorge Abasolo

ellos han perseguido la educación. El maestro es el papa de una clase y los alumnos serán el reflejo de lo que el papa dice. Reciendo que cuando yo estaba en humanidades, integraba un curso rebeldía y muy poco directo a los temas de ordenes intelectuales. Y, sin embargo, con el profesor de humanas a que teníamos encendido algo claramente pornográfico. Sus clases eran tan amargas y entertertidas; apremiantes con tal rigorío, que hasta a veces le pedíamos que se quite un ratito más con nosotros.

Como contrapartida, un profesor lúdico que no dejaba a sus alumnos en su clase, evidentemente que tendría resultados muy poco halagüeños. Sería un profesor que no lograba atrapar en la mente de sus educandos. Creo que muchos profesores tienen fallos en la convicción pedagógica.

- Es penoso que exista apatía hacia la lectura. La opción podría ser la televisión, pero ocurre que así la situación ya no se pensase. La dramática. No hace falta ser stupendo para constatar que la programación de nuestra TV es una apología de vulgaridad.

- Lamento estar de acuerdo con usted, pero hoy que decir una cosa: mucha nuestra televisión es un vehículo cultural de alta categoría.

- Pero, se defendía...

- Cierto. Se defendía porque por lo menos tenían cierto respeto por el maestro, cosa que ahora ya no existe.

Ahora, estoy de acuerdo con usted, porque simplemente es penoso lo que se ve en la televisión. Por ejemplo, usted ve que el mayor rating lo alcanzan los programas más livianos. Aquí la culpa principal no la tienen sólo los comunicadores, sino quienes influyen en esos comunicadores, llenos de recursos o producciones de televisión. A mí me gusta el fútbol, pero no es posible que ellos sean tratados como personajes y muchas veces se les invita sin motivo alguno. No hay sitio donde no invitan a señor Acosta o cualquier futbolista, que no cumple ni las más mínimas condiciones para dirigir algo.

No queremos ensuciar a los futbolistas, porque ellos no tienen ningún culpa-

"Este país tiene ansias de ser algo" [artículo] Jorge Abasolo.

Libros y documentos

AUTORÍA

Tagle, Julio

FECHA DE PUBLICACIÓN

1998

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

"Este país tiene ansias de ser algo" [artículo] Jorge Abasolo. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile